

Prof. Dr. Alfred Toth

Zu einer Theorie systeminterner thematischer Teilsysteme

1. Orientiertheit systeminterner Teilsysteme steht bei thematischen Systemen in funktionaler Abhängigkeit von der Präsentationsrelation von Objekten. Wir unterscheiden drei Haupttypen, bei denen die Orientiertheit nicht nur in beinahe allen Fällen variabel, sondern vor allem nicht objektreferent, sondern subjektreferent ist(vgl. Toth 2015), d.h. Objektpräsentation und Objektreferenz koinzidieren nicht.

2.1. Exportationsrelationen

2.1.1. 2-Seitigkeit



Rue de Belleville, Paris

2.1.2. 1- Seitigkeit



Rue Poliveau, Paris

2.2. Transgressionsrelationen



Rue des Carmes, Paris

2.3. Exessivitätsrelationen

In den beiden nachstehenden Bildern steht ein übereckrelationales Teilsystem einmal rechts- und einmal linksseitig. Allerdings steht dem umgebungsorientierten Verkaufsstand zur Linken des ersten Bildes im zweiten Bild zur Rechten ein Warenregal entgegen, d.h. es liegt thematische Asymmetrie vor.



Rue Oberkampf, Paris



Rue des Petits Carreaux, Paris

Während alle bisherigen Beispiele offen oder halboffen waren – darunter auch die zuletzt behandelten exessiven Fälle –, liegt abgeschlossene Exessivität im abschließenden Bild vor.



Rue Jean-Baptiste Pigalle, Paris

Literatur

Toth, Alfred, Objekt- und Subjektreferenz. In: Electronic Journal for Mathematical Semiotics, 2015

5.2.2015